

Abdennour BIDAR, I.G.E.N., Groupe «Établissements et vie scolaire »
Rodrigue COUTOULY, Proviseur Vie scolaire, pilote du dispositif *Esprit critique*
de la Région PACA

Cours donné dans le cadre du dispositif *Esprit critique* porté par
l'Académie d'Aix-Marseille, partenaire de l'association *Europe, Éducation, École*

Diffusion en visioconférence interactive le 12 avril 2018, de 10h10 à 12h00
En direct : <http://melies.ac-versailles.fr/projet-europe/visio/>
En différé : <http://www.dailymotion.com/projeteee> - <http://www.projet-eee.eu>

Programme 2017-2018 : <http://www.coin-philos.net/eee.17-18.prog.php>
Nos cours en ligne : http://www.coin-philos.net/eee.13-14.cours_philo_en_ligne.php
Contact : europe.education.ecole@gmail.com

POURQUOI ENSEIGNER L'ESPRIT CRITIQUE ?

La raison invoquée le plus souvent, pour l'enseignement de l'esprit critique, est la formation du futur citoyen : celui-ci doit disposer de la capacité de questionner les informations qu'il reçoit, des médias et de la classe politique, afin d'examiner la valeur des différents discours et de former son propre jugement politique. L'esprit critique est ainsi la condition de l'autonomie de la pensée, et de la liberté de conscience comme d'expression. Au-delà cependant de l'exercice de la citoyenneté, c'est la vie entière que la capacité de penser par soi-même permet de conduire de façon plus lucide, consciente, choisie - face à toutes les ombres de la caverne, c'est-à-dire les conditionnements sociaux, les multiples incertitudes, apparences et illusions de l'existence... Et la pratique du doute - méthodique, universel, radical - va même bien au-delà encore de cette interrogation sur la réalité extérieure et notre action dans le monde. Car elle demande à être appliquée aussi à l'enquête sur nous-mêmes, à l'exploration de notre intériorité et à ce que nous croyons savoir de notre identité. Qui suis-je ? C'est là, peut-être, la première des questions offertes à l'esprit critique.

Cycle de visioconférences organisé par :

Pierre LEVEAU, Professeur de philosophie,
Chef de projet d'édition transmédia *Esprit critique*
Direction territoriale Provence-Alpes Côte d'Azur de réseau Canopé